
Protokoll 

Jahreshauptversammlung 2019 

VFD Rheinland-Pfalz 

Samstag, den 26.01. 2019, 14.00 bis 18.00 Uhr, 56323 Waldesch, „Rosenhof“ 

Teilnehmer: Die Teilnehmer sind der anhängenden Liste zu entnehmen. Der zweite Vorsitzende 

Michael Anhalt war wegen Krankheit entschuldigt.  

Top 1. Begrüßung 

Der Vorsitzende Hans-Peter Hartmann  begrüßte die Teilnehmer der Jahreshauptversammlung 2019 

und zeigte sich erfreut über das rege Interesse. 

Top 2.  Genehmigung der Tagesordnung 

Die Tagesordnung wird um folgende Punkte erweitert: Verschiedenes: Anträge von Rüdiger Schnug 

und Heinz Eikerling; Datenschutz 

Top 3. Bericht des Vorstandes 

Hanspeter Hartmann (Vorsitzender) über die Arbeit des Vorstandes im Jahr 2018.  

-              Die Jahreshauptversammlung findet erstmals im ersten Quartal des Jahres statt. Dies war in 

der letzten Jahreshauptversammlung beschlossen worden, um das Geschäftsjahr dem Jahreskalender   

anpassen zu können. Nach der einstimmigen Annahme konnte der Landesvorstand die 

Satzungsänderung einreichen und die Umsetzung durchführen. Das hat auch Konsequenzen auf den 

Haushalt, wie im Kassenbericht erläutert wurde.    

- Pferdemesse in Koblenz 2018: Die Messe ist sehr gut gelaufen.  Viele Besucher informieren 

sich am Stand gezielt über die Ausbildung, die Veranstaltungen und die Treffs  bei der VFD. 

- Zuschuss der Uelzener Versicherung: Die Uelzener Versicherung unterstützt Projekte der VFD 

bundesweit mit einer Höhe von 10.000,00 Euro. Daraus wurde der VFD Messeanhänger finanziert.  

- Datenschutz: Der Bundesverband hat einen Anwalt, Hr. RA Gmerek, der lt. Abstimmung in 

der EwBudel, der Datenschutzbeauftragte für alle LVs wird, beauftragt, mit Ausnahme  der LVs, die 

zurzeit eine andere Lösung betreiben. Schwierige Themen sind in diesem Bereich auch die von der 

Bundesdelegiertenkonferenz beschlossenen Veranstaltungskriterien, die ein hohes Maß an 

organisatorischen Umfang erfordern.  Ein datenschutzrelevanter Mitgliedsantrag ist mittlerweile 

erstellt und kann bei der Geschäftsstelle angefordert werden und natürlich aus dem Internet 

heruntergeladen werden. Bezüglich des Datenschutzes wurden auch lange Diskussionen in Bezug auf 

die weitere Nutzung von Facebook geführt. Es wurde nach langen Recherchen und  Überlegungen 

entschieden, Facebook auch weiterhin zu nutzen.     

- Pferd+Freizeit: Anfrage vom Bundesverband bezüglich des generellen Versandes der 

Zeitschrift im pdf Format. Der Landesvorstand hat nach eingehender Diskussion entschieden, sowohl 

das gedruckte, wie auch das pdf Format für die Mitglieder anzubieten.  



- Neue VFD-Treffs: Gründungen neuer VFD-Treffs werden auch weiterhin vom LV intensiv 

unterstützt. Des Weiteren werden alle Treffs, die bis Jahresende ein vom Vorstand akzeptiertes  

Jahresprogramm für das kommende Jahr abgegeben haben, weiterhin mit 200 Euro im Jahr 

unterstützt.  

- Pferdesteuer: Bundesweit ist es bei den Bemühungen um die Einführung einer Pferdesteuer 

bei den Kommunen ruhiger geworden. Hilfreich war die Entscheidung des Kieler Landtags über ein 

Verbot der Einführung einer Pferdesteuer.  

- Messen: Der Messeanhänger steht weiterhin für Veranstaltungen zur Verfügung. Er ist 

vollständig eingerichtet, die Ausrüstung wurde erweitert und komplettiert. Im Messeanhänger 

befindet sich ein TV-Bildschirm, über den per Stick Bilder und Videos abgespielt werden können. Der 

Anhänger steht  den Treffs für Veranstaltungen zur Verfügung. Ein Antrag an den Landesverband ist 

für die Nutzung erforderlich. 

-           Problematik der hinterlassenen Pferdeäpfel in Ortschaften. Eine einfache Lösung ist das 

Mitführen von Plastikbeuteln.  

-           VFD ist jetzt 90. Mitglied im Deutschen Naturschutzring 

Abschließend betonte der Vorsitzende die Bedeutung des ehrenamtlichen und sozialen Engagements 

der VFD als wichtigen Beitrag für die Zivilgesellschaft und bedankt sich bei den Mitgliedern für ihr 

Engagement.  

Vorziehen des Tops Verschiedenes:  

Antrag von Rüdiger Schnug zur Entwicklung der Mitglieder in RLP. Antwort: Im gesamten Verband 

sind  weiterhin Zugänge zu verbuchen. Dazu berichtete Manfred Reiss über die Zu- und Abgänge in 

RLP anhand einer Statistik, hier ist zu erkennen, dass nach Zuwächsen in den letzten Jahren, in 2018 

ein  leichter Mitgliederrückgang zu verzeichnen ist. Der LVB RLP hat zurzeit 967 Mitglieder.  

Antrag von Rüdiger Schnug, der um Auskunft über eventuelle  Unterstützung von einzelnen 

Mitgliedern bittet. Antwort:  Einzelne Mitglieder werden nicht persönlich unterstützt, sondern immer 

der Kurs bzw. die Ausbildung oder andere Veranstaltungen nach Antrag und  Prüfung durch den 

Vorstand. Manfred Reiss erläutert  die gezahlten Zuschüsse anhand einer detaillierten Liste.  

Antrag von Heinz Eikerling. Bitte um einen Jahresplan der Termine der Veranstaltungen des  VFD RLP.  

Der Vorstand wird sich bemühen, Termin möglichst frühzeitig bekanntzugeben.  

Claudia Reifferscheidt (Sportwartin) 

- Im Jahr 2018 wurde das Säumen und die Ausbildung für Wanderfahrer aufgenommen 

- zwei  neue Wanderreitstationen wurden abgenommen und anerkannt 

- ÜL-Kurse und Sichtung wurden vorbereitet. Die Sichtung für den ÜL-Kurs, findet am 13./14. 

April 2019 statt. 

- Die Ausbildung in RLP steht auf Platz 2 bundesweit! 



- Der Vorbereitungskurs für ÜL etc. kann auch von anderen VFD´lern  genutzt werden, eine 

Prüfung am Ende des Kurses ist nicht zwingend nötig.  

- Ein Landessternritt ist geplant.  Das Ziel des Rittes ist noch offen.  

Christoph Kahlenberg (Kassenführer) stellte den Kassenbericht 2018 vor.  

Im letzten Jahr kam es zu einem Minus, was dadurch begründet ist, dass der Beitrag an den 

Bundesverband nun am Ende des laufenden  Geschäftsjahres gezahlt wird, statt wie früher, erst im 

neuen Jahr. Er wurde in 2018 daher zweimal überwiesen und zwar am 16. 02.2018 für das Jahr 2017 

und am 29.11 2018 für das Jahr 2018. Der Einzug der Mitgliederbeiträge für das neue Jahr erfolgt 

aber erst Anfang 2019. Der Minusbetrag wurde mittels der Rückstellung ausgeglichen(siehe  

Kassenbericht) 

Top 4: Bericht der Kassenprüfer 

Frau Silvie Lambrich und Petra Gabel-Waliczck prüften die Kasse. Sie waren von der Führung des 

Kassenbuches etc. sehr beeindruckt. Es gab keinen Fehler und es war nichts unklar.   - 

Top 5: Bericht der Beauftragten und Bundesdelegierten 

Ruth Hartmann, Delegierte, berichtete von der EwBudel 2018 in Boppard. Diese verlief sehr 

harmonisch zwischen allen Delegierten. Der Bundesverband hat einstimmig eine neue Satzung 

beschlossen.  

Sonja Schütz, Beauftragte für Öffentlichkeitsarbeit. Sie berichtete über ihre Tätigkeiten im Laufe des 

Jahres für die VFD. Sehr viel Zeit beansprucht die politische Arbeit: Pferdesteuer, Reiten und Fahren 

in der Natur, Pferdehaltung, etc. 

Silke Dehe, Beauftragte für Natur und Umwelt,  hat 2018 sechs VFD-Treffs besucht und dort 

Vorträge u.a. über die Pferdeweide, Heil- und Giftpflanzen, Parasiten und das Thema Pferd und Jagd 

gehalten. Um die VFD als Naturschutzverband in die Öffentlichkeit zu rücken, wirbt sie für künftige 

VFD-Projekte, die in Kooperation mit Naturschutzverbänden, Landwirten und Jägern durchgeführt 

werden könnten. Zum Beispiel könnte die VFD Patenschaften für Schwalben übernehmen. 

Top 6: Haushaltsplan 2019 

Christoph Kahlenberg, Kassenwart,  stellte den vorläufigen Haushaltsplan für 2019 vor. Da der LV RLP 

sich den Ländern angeschlossen hat, die beschlossen haben,   RA Gmerek als 

Datenschutzbeauftragen einzusetzen, entstehen  Kosten von z.Z. 130,00 Euro/Monat (dieser Betrag 

wird sich verringern, sobald die letzten LVs  sich ebenfalls beteiligen), wurde vorgeschlagen, den 

Mitgliederbeitrag um 3,00 Euro/Jahr zu erhöhen. 

Die Erhöhung des Beitrages wurde von den Mitgliedern der JHV beschlossen. 

Der neue Haushaltsplan für 2019 wurde mit einer  Enthaltung angenommen und beschlossen.  

Top 7: Entlastung des Vorstands 

Der Vorstand wurde ohne Gegenstimme und Enthaltung entlastet.      



Im Anschluss bedankte sich Hans Peter Hartmann bei den Vorstandsmitgliedern und den 

Bundesdelegierten für ihr Engagement und die gute Zusammenarbeit.  

Manfred Reiss  würdigte die 22jährige Tätigkeit von Hans Peter Hartmann als Landesvorsitzender der  

VFD Rheinland-Pfalz, die mit der Wahl einer neuen Vorsitzenden endet. Er beschrieb die wichtigsten 

und prägendsten Eckpunkte und Ereignisse dieses besonderen Engagements, das  den 

Landesverband entscheidend geprägt, modernisiert  und für die Herausforderungen der Zukunft 

gerüstet hat. Die Teilnehmer der Mitgliederversammlung bedankten sich bei dem scheidenden 

Vorsitzenden mit stehenden Ovationen.   

Top 8: Wahl eines Versammlungsleiters 

Herr Ewald Gabel wurde als Versammlungsleiter einstimmig gewählt.   - 

Top 9: Wahl des Vorstandes 

1. Vorsitzende/r 

Silke Dehe wurde vorgeschlagen  und einstimmig mit 59 Stimmen gewählt.  Sie nahm die Wahl an. 

2. Vorsitzende/r 

Claudia Reifferscheidt und Sonja Schütz wurden vorgeschlagen. In geheimer Wahl wurde 

abgestimmt. Claudia Reifferscheidt erhielt 28 Stimmen, Sonja Schütz 29 Stimmen. Sonja Schütz nahm 

die Wahl an.  

3. Sportwart 

Markus Gärtner wurde vorgeschlagen und mit 58 Stimmen bei einer Enthaltung gewählt. Markus 

Gärtner nahm die Wahl an. 

4. Schriftführer 

Dr. Christine Goebel wurde vorgeschlagen und einstimmig mit 59 Stimmen gewählt. Christine Goebel 

nahm die Wahl an. 

5. Kassenwart 

Ulrike Fürst wurde als Kassenwart vorgeschlagen und einstimmig mit 59 Stimmen gewählt. Ulrike 

Fürst nahm die Wahl an.  

Top 10: Wahl der Kassenprüfer 

Als Kassenprüfer wurden Heinz Eikerling und Petra Gabel-Waliczek vorgeschlagen und einstimmig mit 

59 Stimmen gewählt. Beide nahmen die Wahl an.   

Top 11: Wahl der Bundesdelegierten 

Als Bundesdelegierte wurden gewählt: 

Heike Kirst mit 49 Stimmen 

Silke Dehe mit 44 Stimmen 



Claudia Reifferscheidt mit 34 Stimmen 

Jens Schwarz mit 28 Stimmen 

Heinz Eikerling mit 25 Stimmen 

Als Ersatzdelegierte wurden gewählt: 

Ewald Gabel mit 24 Stimmen 

Rüdiger Schnug mit 19 Stimmen 

Christine Goebel mit 19 Stimmen 

Sonja Schmid mit 16 Stimmen 

Sonja Schütz mit 16 Stimmen 

Top 12: Verschiedenes 

 Siehe unter Top 2.  

 

Anhänge:   

Teilnehmerliste 

Kassenbericht (mit Budget 2019) 

 


